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Тобольская
смотрите, кто приШёл

анонс

завтра – всероссийский день семьи, любви и верности
Екатерина ВОЛЬНОВА ✍

Дорогие земляки!
 Поздравляю вас с Днём семьи, любви и верности!
 Семья, крепкая и любящая, – основа в жизни любого человека. На 

примере своих родителей дети обретают важные нравственные цен
ности и ориентиры. Ответственное отношение к материнству, отцов
ству и детству — это залог устойчивого общества. Большие, дружные 
семьи, в которых звучит детский смех и все ощущают душевное теп
ло, вызывают наше искреннее уважение и подают достойный при
мер. 

С каждым годом в Тюменской области увеличивается количество 
молодых семей. Растёт и число семей, где воспитывают двоих, троих 
и даже больше ребятишек. В наш быстротечный век, когда работа 
требует самоотдачи, обязательно находите время для своих близ
ких, для общения с ними. Они дарят нам радость и счастье, дают 
энергию и силы для новых свершений.

Желаю всем семьям Тюменской области любви и взаимопонима
ния, мира, добра и благополучия! 

Александр МООР,
врио губернатора Тюменской области

Дорогие тоболяки! 
Примите сердечные поздравления с замечательным и светлым 

праздником – Днём семьи, любви и верности! 
Семья – это главное, что есть в жизни человека. Она дарит нам теп

ло и заботу, поддерживает во всех начинаниях, помогает пережить 
трудности и вдохновляет на свершения. 

Семья – это опора государства, и вопросы укрепления института 
семьи приоритетны для органов местного самоуправления. В То

больске получают поддержку многодетные и молодые семьи, реа
лизуются социальные проекты, среди молодёжи ведётся работа по 
пропаганде семейных ценностей. 

Слова особой признательности выражаю нашим крепким и друж
ным многодетным семьям, которые всегда были и будут залогом здо
рового общества и опорой страны! 

Дорогие друзья! От всей души желаю вам взаимопонимания, любви, 
поддержки, здоровья и чтобы в каждом доме звучал детский смех!

Владимир МАЗУР, 
глава города

Уважаемые тоболяки!
Сердечно поздравляю вас с замечательным праздником – Днём 

семь и, любви и верности!
Это достойный и светлый праздник для каждого гражданина России.

Роль и значение семьи для каждого человека огромно, так как имен
но здесь формируется личность, прививаются идеалы и система цен
ностей.

В Тобольске активно реализуются национальные проекты в сфе
рах  здравоохранения, образования, жилья. Активно выполняется 
государственная демографическая политика, направленная на под
держку  материнства, детства и семьи в целом. Всё это укрепляет и 
оздоровляет семейные отношения.

В этот прекрасный июльский день желаю тобольским семьям сча
стья, крепкого здоровья, успехов и звонких детских голосов. Пусть 
будут тепло, уют и благополучие в ваших домах!

Андрей ХОДОСЕВИЧ,
председатель Тобольской городской Думы

В Тюменской области, в 
том числе в Тобольске, 
в этот день проходят 
различные мероприятия 
– встречи, конкурсы, 
чаепития, концерты. 
Главное из них, пожалуй, – 
чествование супружеских 
пар, проживших в браке 
более 25 лет, вырастивших 
достойных детей и 
внёсших свой вклад в 
развитие города и региона. 

В Тобольске городской 
праздник, посвящённый Дню 
семьи, любви и верности, нач
нётся 8 июля в 13 часов на пло
щади перед ДК «Синтез». Ме
далью «За любовь и верность», 
являющейся общественной наг
радой, учреждённой оргкомите
том по проведению «Дня семьи, 
любви и верности в РФ», будет 
награждено пять супружеских 
пар. В числе награждённых – и 
наша семья.

Этот праздник дал мне понять, 
что и мы с супругом имеем к 
нему непосредственное отно
шение. Встретились мы с Влад
леном в прошлом веке, на ново
годнем балу в ночь с 31 декабря 
на 1 января. Музыка, вальсирую
щие пары, брызги шампанского, 
фейерверк. Сказка. Мне – 25, ему 
45. Он читал мне взахлёб сти
хи – классиков и собственного 
сочинения. Приглашал меня на 
танец, немного робея. Наверное, 
в ту ночь я ощущала себя Золуш
кой на балу, а он казался мне 
волшебным принцем. Именно 
тогда в наших сердцах вспых
нула искра. Через пару месяцев 
он сделал мне предложение, и я 
согласилась. Свадебку, весьма 
скромную, в узком кругу, сыгра
ли в июне 1985 года. У каждого 
из нас был горький опыт первого 
брака, развод, разочарование. Но 
при этом сердца были открыты 
для нового чувства. 

Впереди нас ждала трудная и 
вместе с тем счастливая семей
ная жизнь. Главное, что мы были 
вместе, поддерживали друг дру
га, а ноша на двоих куда легче. 
Наш союз, как и миллионы дру
гих российских семей, прошёл 
испытание перестройкой. В ту 
пору, когда некоторые продукты 
были по талонам, полки в мага
зинах были полупусты, многие 
товары, в том числе детская 

О любви, 
не требующей слов

одежда, числились в дефици
те, а зарплату задерживали, мы 
поднимали четверых детей. Но 
наш семейный корабль выплыл, 
не разбившись о перестроечные 
рифы. Дети выросли, получили 
высшее образование, устроились 
в жизни. Трудности забылись, а 
счастливые моменты вспыхива
ют в сознании, словно солнечные 
блики. Первый концерт старшего 
сына, первые рисунки дочерей, 
первые шаги младшенького, как 
мы запускали в Новый год фей
ерверки (у нас это стало семей
ной традицией).

С годами наш союз стал только 

крепче. А прожив в браке лет 20, 
мы поняли, что созрели до венча
ния и осенили наш союз Божьим 
благословением. О любви у нас 
в семье не принято говорить, об 
этом мы говорим делами, прояв
ляя заботу друг о друге, а что нам 
пустые слова. Наш брак зиждет
ся на уважении, полном доверии, 
готовности подставить плечо, ну 
и, конечно, верности. А ещё, что 
тоже немаловажно, мы живём 
на одной волне, в творческом по
иске. Я с головой окунаюсь в ки
пучую жизнь журналиста, муж 
пребывает в поэтическом вдох
новении и периодически издаёт 

свои авторские сборники. Так уж 
повелось, что мы друг у друга – 
первые читатели. 

Принято говорить, что дети – 
цветы жизни. У нас 11 внуков (по
следний родился в канун Дня се
мьи, любви и верности). Конечно, 
мы их любим, лелеем, гордимся 
их успехами. Наша семейная 
жизнь вновь наполнена яркими 
красками. 

Летом, а живём мы в частном 
доме, все внуки собираются у 
нас. Хлопотно, ответственно, но 
вместе с тем шумно, весело. А 
что за дом без детского смеха!

Анна ЩЕРБИНИНА ✍e

Познакомились 
с полпредом

На днях новый полномочный представитель президента 
в Уральском федеральном округе Николай Цуканов 
встретился с главами регионов вверенной ему территории.

Как сообщает прессслужба главы региона, в совещании принял 
участие врио губернатора Тюменской области Александр Моор. В 
приветственном слове новый полпред Николай Цуканов отметил 
высокое доверие, оказанное президентом России при назначении 
на такую ответственную должность. «Работать в Уральском феде
ральном округе большая честь для меня, УФО – это индустриальное 
сердце России!» – сказал Цуканов.

Руководители регионов доложили полпреду президента о поло
жении дел на территориях, исполнении поручений президента, в 
частности майских указов. Александр Моор в своём выступлении 
сообщил об успехах региона в привлечении инвестиций – первое 
место в национальном рейтинге, рост промышленности и АПК. Так
же в свете последних событий на чемпионате мира по футболу, он 
упомянул про сплочённую команду губернаторов. 

– Побеждает команда, у которой есть мотивация. Сегодня гу
бернаторы УФО представляют такую команду, – высказал мнение 
Александр Моор. – Между регионами, входящими в состав округа, 
сложились добрые партнёрские взаимоотношения. Под патронажем 
полпредства реализуется множество совместных проектов, выстра
ивается наше эффективное сотрудничество.

В ответ Николай Цуканов подчеркнул важность командной работы 
с губернаторами и заявил, что институт полпредства направлен на 
оказание помощи в решении непростых социальноэкономических 
вопросов территорий.

Из биографии: Николай Николаевич Цуканов родился в1965 году в 
Калининградской области. С 2005 по 2010 год – глава Гусевского му
ниципального района Калининградской области, с 2010 по 2016 год 
– губернатор Калининградской области. 20162017 гг. – полномочный 
представитель президента в СевероЗападном федеральном округе. 
26 июня 2018 года назначен полпредом президента в Уральском 
федеральном округе. Действительный государственный советник 
Российской Федерации 1 класса.

Привезут ответы
19 июля в Тобольске пройдёт День департамента 
социального развития Тюменской области. 

Выездной приём граждан по вопросам, решение которых входит 
в компетенцию департамента, будет вести начальник отдела по ра
боте с семьёй и детьми и профилактике семейного неблагополучия 
управления по вопросам семьи и детства департамента социального 
развития Тюменской области Анастасия Захарова.

Местом проведения личного приёма станет 110 кабинет социаль
нореабилитационного центра для несовершеннолетних, располо
женного по адресу: 4 микрорайон, дом №50. Время проведения приё
ма – с 13 до 15 часов. Проходить он будет в порядке живой очереди 
при наличии у посетителей документов, удостоверяющих личность. 

Но стоит заметить, что нет смысла обращаться к представителю 
областной структуры, если вопрос можно решить на муниципаль
ном уровне.

Анна СОЛНЦЕВА ✍

Шагаем 
в средневековье

Сегодня Абалак принимает гостей юбилейного, 
X фестиваля «Абалакское поле».

Программа рассчитана на оба выходных и начинается в субботу, в 
11.00. Представят средневековые клубы, начнёт работу ярмарка.

После раздастся над полем звон мечей, запоёт тетива луков. 
Можно будет и понаблюдать, и по участвовать – в интерактивах и 
мастерклассах.

На вечер запланирован «Медовый пир»: в 22.30 вниманием публи
ки завладеют фолкгруппы из Тюмени и Петербурга.

Завтра, воскресенье, начнётся с финала битвы лучников в 10.00, 
продолжится работой средневековых интерактивных мастерских, 
мужским многоборьем, сражением воинов. В 16.00 фестивалю под
ведут итог торжественно и официально.

Марина ЕВГЕНЬЕВА ✍
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городские вести думы в думе

надёжный причал

персональная парковка

Екатерина ВОЛЬНОВА ✍e

Вера ХОХЛОВА ✍e

Вера ВОЛГИНА ✍e

Председатель Тобольской 
городской думы Андрей 
Ходосевич провёл 
плановый приём граждан, 
на котором речь шла 
о водоснабжении, и не 
только.

Также в рабочей встрече при
нимали участие заместитель 
председателя постоянной ко
миссии по градостроительству 
и землепользованию Александр 
Невзоров и председатель коми
тета ЖКХ Тобольской админи
страции Евгений Курач. Сразу 
два вопроса, с которыми пришли 
на приём в думу жители города, 
были связаны с отсутствием ин
женерного обеспечения в части 
водоснабжения и канализации 
нескольких городских террито
рий.

Так, группа пенсионеров с Па
нина бугра обратилась к думско
му спикеру с просьбой ускорить 
строительство нового водопро
вода на территории их прожива
ния. Напомним, в ходе думской 
бюджетной комиссии в мае этого 
года депутаты не поддержали 
выделение 48 млн руб. из город
ского бюджета на строительство 
нового водопровода на Панин 
бугор (в материале «О средствах 

Всем нужна вода

насущных», №63 от 2.06.2018 г.). 
Как рассказали посетители, ста
рый водопровод изношен, про
рывы случаются до 30 раз в году, 
чаще двух раз в месяц, люди 
долго сидят без воды. Также по
жилые женщины подняли проб
лему неудовлетворительного 
технического состояния септи
ков, элементы которых изветша
ли от времени и вызывают угро
зу для безопасности жителей. 
И узнав из местных СМИ о том, 
что новых сетей они могут не до
ждаться, жители записались на 
приём к председателю Тоболь
ской городской думы.

Как мы уже сообщали, депу
татская комиссия выступила 
против ремонта коммуникаций 
на Панином бугре в основном 
изза малочисленности данной 
территории. По мнению предста
вителей депутатской комиссии, 
есть более сложные территории, 
где совсем нет водопровода. И 
на майской комиссии народные 
избранники не утвердили вы
деление 48 млн руб. на ремонт 
водопровода на Панин бугор, 
предложив финансистам города 
на время «заморозить» средства. 
Хотя, как предупредили пред
ставители администрации, до
ждаться в скором времени разра

ботки проектной документации 
для других территорий города 
вряд ли удастся (она будет гото
ва лишь к осени), к примеру, на 12 
микрорайон. 

Данный вопрос опять был вы
несен на июньскую бюджетную 
комиссию и на думу, проинфор
мировал просителей Андрей 
Ходосевич. Забегая вперёд, со
общим: на этот раз народные из
бранники всётаки поддержали 
решение администрации города 
провести новые водопроводные 
коммуникации на Панин бугор и 
выделить для этих работ 48 млн 
рублей из свободных остатков 
местного бюджета.  

Но в ходе этого же приёма к 
думскому главе обратились и 
жители микрорайона 12, кото
рые на протяжении нескольких 
лет живут без нормального ин
женерного обеспечения. При 
этом многие из них, обнадёжен
ные администрацией города по 
поводу скорого проведения на 
данную территорию всех необхо
димых для жизнедеятельности 
коммуникаций, приобрели за 
собственные средства земель
ные участки, построили дома… 
А воз и ныне там. И когда они 
смогут жить, а не выживать в 
этом микро районе, никто дать 

вразумительный ответ не может. 
Граждане с этой территории тре
буют скорейшего решения своих 
жилищнобытовых проблем и 
ищут поддержки на всех уров
нях власти. Только, видимо, смо
гут найти её, обратившись к пре
зиденту РФ, как решила сделать 
молодая многодетная семья, 
пришедшая на приём.

Ещё один посетитель пред
ставлял интересы жителей дома 
№ 6 по улице Набережная Карла 
Маркса. В его обращении прозву
чала жалоба на неудовлетвори
тельную вывозку бытового му
сора с контейнерной площадки. 
Андрей Ходосевич объяснил зая
вителю, что данная услуга затра
гивает взаимоотношения только 
обслуживающей организации и 
потребителей без участия орга
нов местного самоуправления. 
«Причиной переполненных кон
тейнеров может быть либо от
сутствие оплаты за услугу, либо 
наличие большого объёма скла
дируемого мусора. Большего, 
чем указано в договоре», – пояс
нил Андрей Ходосевич. И тем не 
менее он рекомендовал предсе
дателю комитета ЖКХ Евгению 
Курачу разобраться с данной 
проблемой и помочь жителям в 
разрешении ситуации.

По такому принципу 
работает депутат 
областной думы Владимир 
Майер.

Самое сложное в работе любого 
руководителя, обладающего вы
соким статусом, — работа с людь
ми. А если этот человек – народ
ный избранник, то такая работа, 
без сомнения, является для него 
главным приоритетом.

Честно отвечать на любые за
данные тоболяками вопросы ему 
приходится на каждом личном 
приёме, которые он проводит в 
общественной приёмной «Еди
ной России» каждый месяц. Но 
за годы депутатской практики 
(Владимир Майер избран депута
том на третий срок)  они не пре
вратились для него в рутинную 
обязанность, а стали возможно
стью встретиться с людьми, по
общаться с ними на различные 
житейские темы, проникнуться 
их проблемами.

Вот и в этот раз люди пришли 
на приём с надеждой на помощь, 
конкретную и быструю.

Актовому залу школы № 17 
нужно добротное и современное 
оборудование.  Эту просьбу озву
чила перед депутатом  директор 
Ирина Перевалова. 

– На 150 тыс. рублей можете 
рассчитывать, – сразу же заве
ряет депутат, – больше нет. Но 
уверяю вас,  что такой суммы 

Можешь помочь — помоги

вполне хватит на  приличное обо
рудование.

Ещё один общественный во
прос прозвучал на приёме от 
помощника старосты храма По
крова Пресвятой Богородицы 
села Булашово  Нины Чарковой. 
Она рассказала, что не хватает 
средств на газификацию храма, 
чем  могли, уже помогли  прихо
жане. На что народный избран
ник откровенно заявил ей: «Мы 
попробуем участвовать в вашем 
процессе, но деньги даются на 
определённые дела, поэтому 
надо, чтобы сам настоятель хра
ма пришёл к нам со всеми до
кументами, сметами, подтверж
дающими, что средства будут 
направлены именно на газифи
кацию».

К сожалению, вопрос третьего 
посетителя оказался более твёр
дым орешком.  Пенсионерку Лю
бовь Волкову делегировали к де
путату дачники садоводческого 
кооператива «Лотос».  Они стра
дают изза отсутствия остановки 
на федеральной дороге, в сторону 
Малозоркальцево, которую убра
ли, поставив знак «Остановка за
прещена».

Владимиру Майеру приходи
лось уже слышать об этой проб
леме, и он считает, что ставить 
там  комплекс нецелесообразно, 
а вот по поводу остановки авто
бусов, хотя бы в дачный период, 
стоит подумать. Поэтому он за
верил посетительницу, что поду
мает, кому послать запрос, чтобы 
помочь людям. 

И помог. Артуру Саитову реше
но было оказать материальную 
помощь, чтобы он мог съездить 
в Уфу и прожить там положенное 
время после операции на глаза, 
Саитмухамету Катралееву – ма
териальную помощь на повсед
невные нужды. По поводу Алек
сандра Герасимова, страдаю щего 
нейросенсорной тугоухостью, 
–  послать запрос в департамент 
здравоохранения, а на месте — 
главному врачу Марату Баширо
ву, чтобы начать лечение.

Сложный случай  у семьи Алек
сеевых, где супруга инвалид. Они 
просили депутата оказать содей
ствие в продаже «малосемейки» 
в 10 микрорайоне. Ввиду того, что 
проживают они на пятом этаже, 
для неё после ампутации ноги 
стало настоящей проблемой вый
ти на улицу.

– Ладно, летом мы живём в сво

ём доме, неблагоустроенном,  в 
деревне Байкаловой, а вот как 
быть зимой?

Задача не из лёгких. В квар
тиру на пятом этаже  без лифта 
мало кто захочет пойти. 

Не обошёлся приём и без об
ращения по поводу содействия 
в получении статуса «Ветеран 
труда». На этот счёт у народного 
избранника есть конкретный от
вет. Он его и озвучил:

– Благодарственным пись
мом Тюменской областной 
думы награждаются граждане 
РФ за заслуги в деятельности, 
направленной на достижение 
экономического, социального и 
культурного благополучия на
селения Тюменской области, за 
высокое профессиональное ма
стерство и многолетний добросо
вестный труд, за заслуги в сфере 
общественной и государствен
ной деятельности, имеющие об
щий трудовой стаж не менее 10 
лет и награды, поощрения город
ского или районного уровня.

Необходимый пакет докумен
тов на награждаемого собирает
ся администрацией по месту его 
работы.

Что касается награждения 
пенсионеров, администрация 
организации, в которой он тру
дился, вправе ходатайствовать о 
награждении, если он, находясь 
на заслуженном отдыхе, продол
жает заниматься трудовой или 
общественной деятельностью и 
достоин на представление к на
граждению.

Пакет документов на награж
дение собирается по последнему 
месту работы до выхода на пен
сию.

Как показал приём, тоболяков 
интересуют разные вопросы: ра
стущие тарифы на ЖКХ и содер
жание придомовой территории, 
протекающие кровли и очередь 
на капитальный ремонт. Кроме 
того, их интересует состояние 
дорог, вывоз мусора и содержа
ние городских скверов.

– Проблем хватает, – говорит 
депутат. – И часть из них не но
сит глобального характера. На 
мой взгляд, они вполне решаемы. 
По большому счёту, всё просто 
устроено в жизни: можешь по
мочь человеку, который нужда
ется, – помоги.

Стопроцентный 
русский

В Тобольске получены результаты по всем предметам 
основного периода ЕГЭ, сообщили в комитете по 
образованию города.

Выпускники 11 классов прошли экзамены по всем общеобразова
тельным предметам ЕГЭ. Сразу отметим, что по городу есть два сто
балльных результата по русскому языку. Высочайшую отметку по 
ЕГЭ получили Ирина Деревенская из гимназии имени Н.Д. Лицмана 
и Юлия Тарханова из школы № 13.  

– По сравнению с прошлогодним значением, на 6 баллов повысил
ся средний балл по истории и литературе, на 4,7 балла – по физике. 
Есть рост среднего балла по информатике, биологии, обществозна
нию. При этом по физике 94 балла у двоих выпускников гимназии 
имени Н.Д. Лицмана. По обществознанию – 97 баллов у двоих вы
пускников школы № 13 и лицея, по английскому языку – 94 балла у 
выпускницы лицея, – кратко прокомментировала итоги сдачи ЕГЭ 
начальник отдела комитета по образованию Оксана Емец.

Елизавета ИЗВОЛЬСКАЯ✍

Крутое подгорье
В нижнем посаде Тобольска планируется создание новой 
базы отдыха. 

В администрации Тобольска состоялось совместное заседание 
рабочих групп по сопровождению инвестиционных проектов и 
подключению инвестобъектов к сетям инженернотехнического 
обеспечения. В ходе заседания рассмотрели вопрос о включении в 
Реестр инвестиционных проектов Тюменской области тобольского 
проекта по строительству базы отдыха «Подгорье». Инвестором 
выступает местная компания «Аргумент». Срок реализации проекта 
–  2018–2021 годы. 

Инициатор строительства по итогам аукциона заключил договор 
аренды земельного участка в подгорной части Тобольска по улице 
3я Трудовая. Как пояснила председатель комитета инвестицион
ной политики города Ольга Ракетская, это участок  № 72 из Реестра 
инфраструктурных площадок для реализации инвестиционных 
проектов. Будет создано 10 рабочих мест.

 Инвестор планирует построить базу отдыха семейного типа кру
глогодичного функционирования с возможностью единовременной 
наполняемости до 200 человек в день. В перспективе на территории 
базы должны появиться 10 домиков для отдыха, административное 
здание, кафебар, трассы для квадроциклов, несколько саун и бани. 
К тому же в планах создать искусственное озеро, обустроить насып
ной пляж и места для купания. Среди услуг помимо банных будет 
прокат катамаранов и лодок, а также снегоходов, лыж и коньков. 

– Сегодня в Реестре 57 участков, все они размещены на сайте 
администрации города, любой инвестор, предприниматель может 
их посмотреть, подать заявку на участие в аукционе или заключе
ние договора аренды без торгов в случае реализации масштабного 
инвестиционного проекта. Консультацию можно получить, обратив
шись в комитет инвестиционной политики администрации города 
Тобольска: 8(3456)226350, – поясняет Ольга Ракетская.

Лада ЛИСОВА✍

Инициатива идёт 
на спад

Жители дома №31 в 4 микрорайоне жалуются на 
бесцеремонность соседа, который устроил на газоне 
парковку. И решают прибегнуть к помощи депутата. 

Нехватка пар
ковочных мест 
— больной вопрос 
для Тобольска. Осо
бенно остро проб
лема ощущается 
во дворах старых 
микрорайонов. По
скольку места всем 
не хватает, некото
рые автомобилисты 
решили закрепить 
за собой определён
ный участок дворо
вой территории: на 
тротуарах, газонах и даже на детской площадке.

Мужчина, проживающий в доме №31 «а», пошёл, как утверждают 
документы, по законному пути: написал заявление в управляющей 
компании, взял бланки заочного голосования, собрал, как положено, 
2/3 подписи жильцов. Управляющая компания, в свою очередь, со
ставила протокол и дала добро на оборудование парковки.  Жильцы 
дома №31, как следует из их разговора, знали о действиях неугомон
ного соседа, но противостоять появлению парковки не смогли или не 
захотели, полагаясь на авось. А у того всё получилось, в результате  
на газоне дома №31 появилась маленькая парковка, которую сосед 
отсыпал щебёнкой и огородил автомобильными шинами. Опять же 
странно: почему она появилась здесь, а не возле 31 «а» дома, где про
живает фигурант? 

Появление парковки стало сигналом к действию для группы 
активных жильцов: посыпались жалобы в администрацию города, 
прокуратуру. Администрация отписала письмо участковому: он по
ходил, поговорил с людьми и не нашёл нарушения закона. 

– Если бы автовладелец огородил себе участок земли возле дома, 
не согласовав свои действия с другими собственниками жилья, 
тогда был бы другой разговор, – сказал он активистам.

Но пыл у жильцов для борьбы с соседом ещё оставался – они 
вспомнили о депутате округа № 15 Светлане Журавлёвой. Со слов 
жителей дома № 31 выходило, что сосед подделал подписи части 
жильцов.  Так это или нет, разбираться прокуратуре, куда уже на
писано заявление. Кстати, не все разделяют мнение инициативной 
группы. Одна соседка так и заявила: «Оставьте вы его в покое, ну 
сделал человек парковку. А вы всё будоражите людей, делать вам 
нечего, что ли».

Так что же с парковкой? 
– Вы можете вполне оспорить решение вашего соседа, – разъясня

ет заместитель директора управляющей компании «Импульс» Алеся 
Егорова. 

Для этого инициативной группе надо пойти по тому же пути, что и 
их соседу, – собрать 2/3 голосов. Но группа тут же идёт на попятную: 
мол, никто не будет подписывать, ведь всем всё равно.  Заявление 
написали, депутата вызвали, а вот когда нужно брать дело в свои 
руки, инициатива идёт на спад. Проще стоять в стороне и надеяться 
на сторонние силы – вот ктонибудь приедет да разберётся.



№ 78 (28576) от 7 июля 2018 г. Тобольская правда 3 стр. 

высокий приём

варианты были

ориентация на социалку

совместная работа

ключевое вручение

частная практика

Мирослав ВОЙНИЧ ✍e

Анас ГАИТОВ ✍

Анна ЩЕРБИНИНА ✍e

Виктор СЛАДКОВ ✍

Алексей ГИЛЁВ ✍

Герман БАБАНИН ✍e

Вот и познакомились
В конференц-зале музея печати состоялся круглый стол на 
тему «СО НКО – взаимодействие со СМИ».

 «СО НКО – для 
нас новая тема. 
И мы собрались 
здесь, чтобы 
определить пути 
взаимодействия», 
– сказала моде
ратор круглого 
стола, пресс
секретарь главы 
города Анастасия 
Гулина.  

В диалоге приняли участие представители газет «Тобольская 
правда», «Содействие», ТРК «Тобольское время»,  местных интернет
изданий, а также социально ориентированных некоммерческих ор
ганизаций разных направлений (реабилитация инвалидов посред
ством иппотерапии, защита детства, патриотическое воспитание 
молодёжи, национальная культура и др.). 

 Встреча носила информационноознакомительный характер – 
журналисты и представители СО НКО прокладывали мостки сотруд
ничества. Первые рассказывали о том, какую информационную под
держку могут оказать СО НКО, вторые – о сфере своей деятельности, 
о том, какие проекты реализуют. 

Рассказали и мы о своих наработках в этой части. В частности, о 
том, как газета «Тобольская правда» обеспечивает информационное 
сопровождение организации «Равные возможности», выигравшей 
Президентский грант по направлению иппотерапии, как поддер
живает проекты СО НКО, участвующие в конкурсе на получение 
субсидий от муниципалитета в спортивной отрасли.

«Газель» и «Патриот» 
в одной упряжке

В распоряжение Тобольской полиции поступили два новых 
служебных автомобиля – «УАЗ Патриот» и «Газель». 

В Тюмени генералмайор полиции Юрий Алтынов провёл торже
ственное вручение ключей от новеньких авто сотрудникам терри
ториальных органов УМВД России по Тюменской области. В числе 
получателей столь ценных для охраны правопорядка средств был 
и начальник МО МВД России «Тобольский» подполковник полиции 
Вадим Цветков.

Новый транспорт поступил на вооружение патрульнопостовой и 
охранноконвойной служб полиции.

Пожарные добровольцы
В 8-ом отряде федеральной противопожарной службы 
по Тюменской области проходили практику студенты 
факультета физической культуры и безопасности 
жизнедеятельности Тобольского педагогического 
института. 

Практикантам показали 37ю пожарноспасательную часть, им 
была предоставлена возможность поработать с пожарным вооруже
нием. Некоторые из них даже приняли участие в соревнованиях по 
пожарноприкладному спорту. 

Студенты приняли активное участие в проверке частного жилого 
сектора – проводили с жителями профилактические беседы, разда
вали противопожарные памятки. 

По окончании практики вся команда в составе 30 человек собра
лась в актовом зале отряда, где старший инспектор ФГКУ 8 ОФПС 
по Тюменской области Вячеслав Терехов продемонстрировал им 
видео с пожаров – крупных, техногенных и в жилом секторе. После 
чего  начальник службы пожаротушения восьмого отряда Алексей 
Мамонтов провёл церемонию вручения удостоверений доброволь
ных пожарных.

Приём главы Тобольска 
собрал во Дворце 
наместника уволившихся 
в запас военнослужащих. 
Такие встречи проходят по 
инициативе главы города 
при поддержке военного 
комиссариата по городу 
Тобольску и Тобольскому 
району с 2013 года.  

Ребят приветствовали глава 
города Владимир Мазур и во
енком Алексей Бердин, который 
год назад отправлял их на служ
бу в армию.

Владимир Мазур рассказал 
ребятам о том, какие перемены 
произошли в городе, пока они 
служили в Российской армии. 

– За этот год в Тобольске было 
принято и отработано немало 
ключевых решений, большин
ство из которых уже воплощено 

Дембеля и гражданка

или воплощается в жизнь. Мы 
рады, что вы вернулись домой, и 
готовы посодействовать в вашем 
трудоустройстве, помочь в по
лучении образования или пере
профилировании. Одним словом, 
обращайтесь, и мы поможем вам 
определиться. Хочется верить, 

что ребята, которые не пришли 
на встречу, уже определились на 
гражданке, – сказал Владимир 
Мазур.  

Глава города и военком вы
полнили приятную миссию 
– вручили благодарственные 
письма родителям ребят, от

служивших в Президентском 
полку.

Встреча с дембелями носила 
практический характер. В ней при
няли участие представители учеб
ных заведений города, силовых 
структур, ВСМЦ «Россияне», СИБУРа, 
центра занятости населения.

Как Тобольск 
получил своё имя

Время от времени в разных 
средствах массовой информации 
поднимается вопрос об установ
лении истинной даты основания 
тех или иных населённых пунк
тов. Так, ещё накануне 400ле
тия Тюмени Булат Сулейманов 
опуб ликовал в газете «Тюмен
ский комсомолец» статью «Кто 
они — сибирские татары?». Он 
писал, что Тюмень старше ныне 
отмечае мой даты, по крайней 
мере, на 200–300 лет. В мировой 
практике принято считать, что 
если неизвестна дата основания 
того или иного населённого пун
кта, то за точку отсчёта берётся 
самая ранняя дата упоминания 
в какихлибо источниках или 
артефакты, прямо указывающие 
возраст этого населённого пун
кта. Так, Москва отмечает свой 
возраст с самой ранней даты 
упоминания в Ипатьевской лето
писи 1147 г., поскольку неизвест
но, когда был построен первый 
дом или забит первый колышек. 

Близ нынешнего Тобольска в 
радиусе 15–20 км были города 
Сузгунтора, Пыцыктора, Яба
лак, Карачи, Патша паш (ныне 
Чувашский мыс), Искер, Саускан, 
Атика городок, Суклем, Касым
тора. Стольным городом был го
род Сыубертора (или Сибирь). Об 
этом ясно и просто изложено в 
Строгановской летописи: «...при
шед в Сибирскую землю… тата
рове же сего убояшася русских 
вой много пришествия, избегоша 
от града своего, идеже прежде 
сего быть в Сибири татарский их 
городок стольный усть Тобола и 
Иртыша иже именуемый Сибирь, 
оставиша его пуста». Под этим 
же именем «Сибирь» на месте 
нынешнего Тобольска этот город 
обозначен на карте (портолане) 
братьев Пицигани 1367 года.

 В книге «В древнем центре Си
бири» (Москва, 1987 год) читаем: 
«Города никогда не возникают 
случайно или в случайных ме
стах. Тобольск не мог не возник
нуть именно здесь, при впадении 
в Иртыш, на высоком прибрежном 
плато, дугой огибающем поймен
ную низменность в излучине мо
гучей реки. Плато в этом месте 
татары называли Алафейской 
горой, что в переводе означает 
«коренная ханская земля». Издав
на на Алафейской горе селились 
родственники, дети, жёны власти
телей Сибири. После победы Ер
мака [в период сражений – прим. 
автора] татары ушли отсюда, но 
через три года, когда русские по
кинули Сибирь, плато опять стало 
обживаться татарами. Однако в 
1587 году сюда пришёл из Тюме
ни полутысячный отряд казаков 
под командованием письменного 
головы Д. Чулкова, и вскоре в юго
западной части Алафейской горы, 
на мысу, позже названном Троиц
ким, появился русский острожек».

Царская столица
Возникает вопрос: почему в не

которой исторической литерату
ре словом «Сибирь» определяют 
одно из трёх имён столицы си
бирского ханства Искер, Кашлык, 
Сибирь? Вот и в реконструкции 
А. Зыкова столица Искер названа 

Таволга по высоким берегам

«Сибирь». И в учебнике русской 
истории 1917 г. «Элементарный 
курс истории» написано: «Там 
на реке Иртыш было татарское 
царство, главный городь которо
го назывался Искер или Сибирь; 
Оть этого русские и прозвали 
Сибирью всю страну за Уралом». 
Нет никакого логического объяс
нения вопреки летописям, карте 
тому, что Искер, находящийся 
в 20 км от устья Тобола, некото
рые исследователи называют 
вдобавок этим третьим именем. 
Впрочем, есть другая версия, по 
которой считается, что Сибирь — 
это простой перевод на русский 
слова «Искер». Тюрские жители 
называли именем Сыубер свой 
город на Алафеевском плато –
ныне мыс Троицкий, т.е. на месте 
нынешнего Тобольска. Народ по
прежнему продолжал называть 
его своим именем, но постепенно 
оно стало обозначать в русском 
произношении всю Сибирь, вы
тесняя её средневековое назва
ние Югра (близко к тюркскому 
слову «югары» – верх, верхнее) и 
более официальное, обозначае
мое на всех зарубежных картах 
словом «Тартария». У историка 
ХIХ века И. Введенского читаем: 
«Первоначально название Си
бирь в наших летописных памят
никах была Югра. Название это в 
ХVII веке исчезает в летописях и 
заменяется настоящим».

Приведём несколько выдер
жек из различных летописей, 
которые не дают основания гово
рить, что Сибирь – это третье имя 
Искера. В Сибирском летописном 
своде читаем: «...и нарекоша его 
град Тоболеск вместо бисерман
ского града Сибири. Ныне же и 
вся страна Сибирская имену
ется». Были посланы: «...пись
менный голова Данило Чюлков 
воеводою со многими ратными 
людьми внутрь Сибирского цар
ства вниз Туры до реки Иртыш и 
до града Сибири». «Приплыша до 
реки Иртыша против тобольско
го устья на горе», «И построиша 
вместо царствующего града Си
бири...сей город Тоболеск». 

В Есиповской летописи пове
ствуется, что хан Мехмет поста
вил град ради обозначения своей 
победы: «...и повеле начальным 
градом звать его. Оттоле же и 
вся страна сия прозвася Сибирь». 
Далее читаем, «...римская страна 
Италия нарицается от Итала не
коего города». Здесь летописец 
приводит аналог тому, почему 
Сибирью названа вся террито

рия, то есть от названия Сыубер 
— в русском произношении Си
бирь. В Румянцевской летописи: 
«И бысть вместо царствующего 
града Сибири город Тоболеск». 
Историк С.В. Бахрушин отмечает: 
«Бывшая столица Сибирских ха
нов пришла в запустение. На её 
месте вырос центр русской коло
низации, стольный город Сибири 
— Тобольск».

Зацепились за берег
 В «Повести летописной» мы 

находим слова одного из глава
рей Ермакова воинства, а затем 
оказавшегося в составе стрель
цов под командованием Данилы 
Чулкова при строительстве То
больска Черкаса Александрова: 
«И на сем прекрасном месте по
ставиша град и нарекоша имя 
ему Тоболеск реки ради Тоболы». 
«Иначе же сей Тоболеск вместо 
царствующего града старой Сиби
ри именовася и прослыся началь
ным градом». Здесь же подробно 
объясняет: «...против мало пони
же устья реки Тоболу, яко единая 
верста, на велице горе...», то есть 
от устья Тобола не выше по Ирты
шу гдето в 20 км, а чуть пониже. 
Это, пожалуй, самое убедительное 
подтверждение, что город Сибирь 
находился на Троицком мысу, 
от непосредственного участни
ка всех событий. А что касается 
того, что Сибирь назван стольным 
городом наряду с Искером, легко 
объяснить тем, что города Ис
кер и СыуберСибирь могли быть 
взаимо заменяемы, поочерёдно 
являясь стольным городом или 
летней резиденцией, в зависимо
сти от того, где находится прави
тель в данный период. Эта малая 
часть безусловного объяснения 
того, что на Троицком мысу стоял 
татарский город СыуберСибирь.

Остановимся на происхожде
нии слова «Тобольск». Татарское 
слово «Тубылгы» (Тоболгы — ка
захский вариант) на русский 
язык переводится как таволга. 
Об этом же пишет историк Тати
щев. Будучи астраханским гу
бернатором, он, конечно, общал
ся с местными тюркоязычными 
народами. Есть другой вариант в 
утверждении путешественника 
ХVIII века И. Фалька. Он выводит 
происхождение этого слова от 
имени местного хана Тоболака 
или из названия его града «То
болТура», который и поныне сто
ит на тракте Тобольск — Тюмень.

Есть также предположение, что 
не имя человека дало название 

реке, а река дало имя человеку. 
Поэтому есть мнение, что слово 
«Тобол» произошло от тюрских 
слов «төбе оллы», в русской транс
крипции: «тöбе оллы» – в переводе 
примерно – обширное дно, то есть 
река с глубоким дном.

Г.Ф. Миллер, описывая историю 
возникновения в среднем При
иртышье города КызылТура, за
ключает: «Преемник Онсома на
зывался Иртышак, от него река 
Иртыш получила своё название». 
То же находим в Ремезовской 
летописи: «...после хана ОнСома 
— царь Иртышак: как [названная] 
тем именем река Иртыш бес
крайна». В другом месте он пи
шет: «...наследником его был Ир
тышак, по которому река Иртыш 
так называется».

Некоторые исследователи счи
тают, что Иртыш получил свое 
название от слова «Ертыш», обо
значающее «карабкайся», «це
пляйся». Хозяйственная жизнь 
жителей связана с Иртышом, и 
высокий берег реки, наверное, 
имело какоето значение.

   
Единая вода

Теперь обратимся к этимоло
гии слова «Сибирь». «Какие толь
ко версии не предлагают, чтобы 
раскрыть его значение, когда 
всё ясно и лежит, как говорится, 
на ладони. Из изученного мною 
материала половинчатое реше
ние находим у И. Введенского, 
историка Х1Х века: «...другие ду
мают, что оно чисто татарское 
и происходит от слова бир [бер. 
— Прим. автора] – один». Если 
бы он рассмотрел первую часть 
слова, он мог бы легко заметить, 
что начальная часть слова «си» 
близко по произношению «сыу» 
(су), т.е. вода, и что русские сразу 
слово «Сыубыр» стали называть 
«Сибирь», что означает единая 
или одна вода. Действительно, То
больск расположен на месте слия
ния всех рек юга Западной Сиби
ри: сначала Тавда, Исеть, Пышма, 
Тура вливаются в Тобол, в Иртыш 
вливаются Ишим и Вагай, а затем 
Иртыш и Тобол соединяются, обра
зуя единую реку. Таким образом, 
устье Тобола – это место слияния 
всех вод. Ведь часто географи
ческая характеристика данной 
местности определяет название 
населённого пункта, расположен
ного на этом месте. 

Верно замечает Н.Н. Горбачё
ва, что русский город, «прорас
тая через татарское поселение, 
осваи вал не только место, но и 
язык его». 

Мы знаем, что многие города 
стараются отыскать свою исто
рию с позиции старшинства. Так, 
даже в нашей большой области 
города Салехард и ХантыМан
сийск усиленно ищут дату, кото
рые явились бы старше Тюмени. 
А у нас эти даты лежат на по
верхности — бери любую, которая 
наиболее приемлема. 

Историки А. Матвеев и С. Татау
ров в книге: «Сибирское ханство: 
военнополитические аспекты 
истории» утверждают:  «Ещё од
ной любопытной деталью являет
ся тот факт, что сибирские «гра
ды» и «города» в своём названии 
уравниваются с «царствующим 
градом Москва».

Общественный совет 
обновился

На заседании общественного совета при МО МВД России 
«Тобольский» было предложено внести изменения в 
численный состав совета.

Участники встречи приняли в свои ряды специалиста по работе с 
молодёжью Надежду Шевелёву.

Начальник отделения по делам несовершеннолетних майор по
лиции Ольга Булатова акцентировала внимание собравшихся на 
профилактике совершения противоправных деяний в подростковой 
среде, обсудили вопросы взаимодействия органов полиции с обще
ственностью по данному направлению. 

В завершение встречи оперуполномоченный отдела по контролю 
за оборотом наркотиков майор полиции Лилия Чаленко огласила 
основные направления профилактики наркомании в городе.

Подводя итоги, начальник МО МВД России «Тобольский» Вадим 
Цветков поблагодарил собравшихся за участие в деятельности 
совета и выразил пожелания на дальнейшее взаимодействие и со
трудничество.
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коллектив Тобольского педагогического института им. д.И. менделеева 
выражает глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончины 

ФЁдорА мИХАйлоВИчА дяГИлеВА, 
профессора, кандидата физико-математических наук, 

отличника народного просвещения рсФср, заслуженного работника высшей школы рФ.

Фёдор Михайлович родился 22 января 1938 года в деревне Новоселово 
Уватского района Тюменской области в крестьянской семье. После учёбы в 
Тобольском педагогическом училище с отличием окончил в 1961 году То-
больский педагогический институт, а затем аспирантуру Ленинградского 
государственного педагогического института имени А.И. Герцена. 

С 1964 по 1982 год Фёдор Михайлович работал в Тобольском педаго-
гическом институте, пройдя все ступени – от старшего преподавателя до 
ректора: был заведующим кафедрой,  деканом физико-математического 
факультета, проректором. В 1970 г. был назначен ректором и три года воз-
главлял ТГПИ имени Д. И. Менделеева. За заслуги перед вузом ему было 
присвоено звание Почётного профессора Тобольского государственного 
педагогического института имени Д.И. Менделеева. 

Фёдор Михайлович активно занимался наукой, передавал свой опыт 
студентам и аспирантам, подготовил и издал более 150 работ по методоло-
гии и истории физики. Он очень любил Тобольск, отдав этому городу почти 
30 лет жизни, знал каждую улицу, дом, их историю. Его авторству при-
надлежат несколько исторических обзоров о городе и его известных лич-

ностях, замечательный справочник-путеводитель «Святые и памятные места», написанный с душой, с 
большой преданностью Тобольску, гордостью за него.

Друзья, коллеги и ученики будут помнить Фёдора Михайловича как увлечённого своим делом че-
ловека, хорошего друга, мудрого наставника, чьи слова останутся с нами навсегда: «Будем радоваться 
тому прекрасному, что есть, и не только желать, но и по возможности делать, чтобы его было больше».

Информация о положении на рынке труда  
в городе Тобольске и Тобольском районе

1. Основные показатели, характеризующие состояние рынка труда на  30 июня 
2018г.:  уровень регистрируемой безработицы – 0,4;   коэффициент напряженности 
на рынке труда – 0,05;  численность граждан, состоящих на регистрационном учете 
в целях поиска подходящей работы – 529 и в качестве безработных - 232;  потреб-
ность работодателей в работниках – 11 348.

2. Динамика основных показателей, характеризующих состояние рынка труда, 
в сравнении с аналогичным периодом предыдущего года:
№ наименование показателя на 30.06.2017 на 30.06.2018
1 Численность граждан, обратившихся в 

центр занятости  за содействием в поиске 
подходящей работы

3085 чел. 3017 чел.

2 Продолжительность безработицы 4,4 мес. 4,2 мес.
3 Уровень трудоустройства граждан  77,0 % 75,4 %
4 Результативный выход из безработицы 

(отношение численности трудоустроенных 
и направленных на обучение безработных 
граждан к общей численности снятых 
с регистрационного учета безработных 
граждан)

72,8 % 74,8 %

3. Перечень наиболее востребованных профессий на рынке труда с указанием 
средней заработной платы на 30.06.2018г.: водитель автомобиля з/п.  30.000 руб., 
повар з/п. 20.000 руб., машинисты различной техники з/п. 35.000 руб., слесарь по 
ремонту автомобилей з/п. 20.000 руб., пекарь з/п. 20.000 руб., врач (различных на-
правлений) з/п. 40.000 руб.,уборщик производственных и служебных помещений 
з/п. 14.000 руб., продавец з/п. 15.000 руб., агент по продаже недвижимости з/п. 
25.000 руб., медицинская сестра з/п. 18.000 руб., инженер (разных сфер) з/п. 30.000 
руб., слесарь-сантехник з/п 18.000 руб.,  Менеджер з/п 25.000 руб., официант з/п 
15.000 руб., охранник з/п 16.000 руб., учитель з/п 20.000., электромонтер по ремон-
ту и обслуживанию электрооборудования з/п 20.000 руб.

КУПЛЮ 
РОГА

8-969-655-20-11

Выполним монтаж 
отопления, 

ХВС и ГВС под ключ. 
Любым материалом.

Индивидуальный проект. 
Гибкие цены.

 8-912-390-30-05, 
Вилдан

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ 
водители и экспедиторы 

на Газель-хлебовозку 
27-54-54, или обращаться: ул. Радищева, 31

ПРОДАЁТСЯ 
ГАРАЖ

18 кв.м в центре города 
(освещение,  охрана, 

смотровая и овощная ямы)
 8-912-995-22-74

ПРОДАЮ
чистокровных 

щенков немецкой 
овчарки. 

Недорого.
8-952-348-63-11

Натяжные потолки от производителя 
с гарантией качества.

Низкая цена!
8-919-953-82-84

Уважаемые жители Тюменской области!
На территории Тюменской области с 29 апреля 2018г. 

действует особый противопожарный режим. 
В целях предотвращения возникновения пожаров установлен 

запрет на посещения лесов.

С наступлением пожароопасного периода во всех подразделениях 
компании «Тюменьэнерго» реализуются мероприятия по обеспечению 
безопасности объектов энергетики: проводится полное обследование про-
тивопожарного состояния зданий, территорий и оборудования, очистка 
территории от сухой травы, досыпка или замена гравия в маслоприемных 
устройствах, обработка территории, подверженной низовым возгораниям 
и другие.

В каждом подразделении создан необходимый резерв материалов для 
ликвидации низовых пожаров и их последствий, проверены подъездные 
дороги к водоисточникам и пожарным гидрантам.

Для производственного персонала проводятся внеочередные инструк-
тажи по «Правилам пожарной безопасности в лесах», действиям при 
пожаре и применению первичных средств пожаротушения. В ходе про-
тивоаварийных и противопожарных тренировок энергетики совместно с 
местными подразделениями пожарной охраны в полном объёме отрабаты-
вают действия персонала по ликвидации условного очага пожара.

В связи с наступлением пожароопасного сезона Тобольское ТПО фи-
лиала АО «Тюменьэнерго» Тюменские распределительные сети напоми-
нает о необходимости неукоснительного соблюдения «Правил охраны 
электрических сетей».

Правилами ЗАПРЕЩАЕТСЯ производить любые действия, которые 
могут принести ущерб или нарушить нормальную работу  линий  электро-
передачи: 

● портить  опоры, провода,  грозозащитные тросы и другое оборудо-
вание;

● набрасывать  на провода посторонние предметы, подниматься на 
опоры; 

● повреждать изоляторы; 
● устраивать свалки в охранных зонах электрических сетей и вблизи 

них;
● разводить костры, проводить палы травы.
Во избежание несчастных случаев, которые могут привести к смер-

тельному исходу, специалисты Тоболь ского ТПО преду преждают о 
недопу стимости приближения к упавшим опорам и оборванным прово-
дам ближе 10 метров. 

При обнаружении оборванных проводов воздушных линий электропе-
редачи или других повреждений электрооборудования, о подозрительных 
действиях вблизи энергообъектов жители могут сообщать в ближайшее 
подразделение АО «Тюменьэнерго» по телефонам: (3456) 39-63-52 – 
г.Тобольск, (34539) 2-15-09 – с.Вагай, (34561) 2-34-14 – с.Уват, а также на 
единый номер горячей линии 8-800-200-55-02 и телефон доверия службы 
безопасности 8-800-200-55-03.

цифровые технологии

прокуратура разъясняет

Во всём мире цифровое 
эфирное телевидение при-
ходит на смену аналогово-
му телевещанию, которое 
значительно уступает 
«цифре» в качестве кар-
тинки и звука и при этом 
требует большого частот-
ного ресурса. Поэтому 
дальнейшее развитие «ана-
лога» технически и эконо-
мически нецелесообразно.

В Тюменской области мож
но бесплатно смотреть 10 
программ пакета цифровых 
телеканалов РТРС1 (первый 
мультиплекс): «Первый канал», 
«Россия1», «Матч ТВ», НТВ, «Пе
тербург5 канал», «Россия К», 
«Россия 24», «Карусель», «Обще
ственное телевидение России», 
«ТВ Центр», а также три радио
канала: «Вести ФМ», «Маяк» и 
«Радио России». А к концу те
кущего года этот перечень уд
воится. Жители области полу
чат возможность принимать и 
мультиплекс РТРС2 (СТС, ТНТ, 
РенТВ, «Пятница», «Спас», «До

В комплекте со «Звездой»
машний», «Звезда», ТВ3, «Мир», 
«МузТВ»).

Аналоговое телевидение  во 
многих странах уже ушло из 
эфира, не за горами то время, ког
да это произойдёт и у нас. Циф
ровой эфирный сигнал доступен 
вне зависимости от удалённости 
и размера населённого пункта. 
При этом в отличие от пользова
телей сетей кабельных и спутни
ковых операторов зрители циф
рового эфирного телевидения 
не платят абонентскую плату за 
телепросмотр.

Перевод сетей телерадиовеща
ния на цифровые технологии в Рос
сии осуществляется по федераль
ной целевой программе «Развитие 
телерадиовещания в Российской 
Федерации на 2009–2018 годы». По 
результатам её реализации приём 
обязательных общедоступных те
леканалов без абонентской платы 
станет возможен во всех регионах 
нашей страны.

В Тюменской области стро
ительством и эксплуатацией 
цифровой эфирной телесети 
занимается филиал РТРС «Ура

лоСибирский региональный 
центр». Цифровое эфирное ве
щание осуществляется с вклю
чением в каналы «Россия1», 
«Россия 24» и «Радио России» в 
составе первого мультиплекса 
региональных программ ГТРК 
«РегионТюмень». Это позволяет 
жителям области быть в курсе 
местных новостей.

Для приёма бесплатного циф
рового эфирного телевидения 
достаточно приобрести антенну 
дециметрового диапазона (кол
лективную или индивидуаль
ную, наружную или комнатную 
— в зависимости от условий про
живания). Большинство совре
менных телевизоров поддержи
вают стандарт вещания DVBТ2, 
в котором транслируются бес
платные мультиплексы.

Если телевизор старого образца, 
потребуется дополнительно уста
новить специальную цифровую 
приставку. Приобретение поль
зовательского оборудования для 
приёма цифрового эфирного сиг
нала — разовая процедура. Стои
мость дециметровой антенны ко

леблется от 300 рублей, цифровой 
приставки – от 700 рублей. Антен
ну, приставку и соединительный 
кабель можно приобрести в мага
зинах электроники.

Получить информацию о том, 
как правильно выбрать, само
стоятельно подключить и на
строить свой телевизор на приём 
бесплатных цифровых каналов, 
можно по телефону Центра кон
сультационной поддержки РТРС 
в Тюмени: (3452) 560776, или на
писав по адресу: ckptmn@rtrn.
ru. График работы Центра кон
сультационной поддержки (ЦПК) 
населения в Тюменской области: 
понедельник – четверг с 8 часов 
30 минут до 17 часов 30 минут, 
пятница – с 8 часов 30 минут до 
16 часов 15 минут.

Контакты ЦПК можно найти на 
официальном сайте www.rtrs.ru 
в разделе «Телезрителям». Под
робная информация о цифровом 
эфирном телевидении на сайте 
www.rtrs.ru, или по телефону 
единого информационного цент
ра 88002202002 (звонок по 
России бесплатный).

Дачи
кооп. «заречный», 7,5 сот., 

дом, баня. цена – 380 тыс. руб. 
торг.

Телефон 8-922-049-15-16 
***

снт «газовик», 5 сот., дом, 
баня, насаждения.

Телефон 8-919-923-28-38
***

кооп. «механизатор», свет, 
вода.

Телефон 25-97-34
***

кооп. «сады», ул. яблоневая, 
17. домик, водопровод, насажде-
ния, теплица.

Телефон 26-74-23
***

кооп. «садовод», кирп. дом, 
участок 6 сот., три теплицы, во-
допровод, насаждения.

Телефон 24-94-14
***

кооп. «сады», участок 6 сот., 

Продаётся

Недвижимость дом, теплица, свет, вода, насаж-
дения.

Телефон 24-94-14
***

кооп. «нефтяник», свет, вода, 
постройки. проезд в любое вре-
мя года.

Телефон 8-902-620-42-07
***

кооп. «природа», 6 сот., на-
саждения, баня.

Телефон 8-919-923-24-87
***

кооп. «виктория» (р-н д. 
юрты иртышатские), дом, свет, 
вода, теплица, насаждения. ря-
дом речка и остановка. не топит.

Телефон 8-919-937-32-76
Участки

кооп. «природа», или сдам в 
аренду.

Телефон 8-982-908-36-28
***

под горой (ул. новая) под 
ижс, 10 сот., насаждения. цена 
– 500 тыс. руб.

Телефон 8-912-929-00-23
***

в черте города, ул. набережная.
Телефон 8-950-482-06-44

Гаражи

гск «север».
Телефон 8-919-950-01-66

***
сумкино, капитальный гараж, 

56 кв.м, смотровая, овощная ямы. 
цена – 95 тыс. руб.

Телефон 8-912-998-02-03
***

гск «меридиан», 19,8 кв.м, 
охрана, всет, овощная яма.

Телефон 8-982-910-83-64
***

6 мкр., 6х4, охрана, свет, погреб. 
цена – 220 тыс. руб.

Телефон 8-912-393-32-86
***

гк «богатырь». цена договорная.
Телефон 8-912-996-77-64

***
гк «север»(у подстанции), со 

смотровой ямой и погребом. 
Телефоны: 8-922-266-82-35,  

8-922-479-86-69.
***

сумкино, капитальный, 27 м2, 
смотровая и овощная ямы.

Телефон 8-982-780-19-62

О возникающих вопросах при признании 
лица инвалидом

Социальная защита инвалидов – система гарантированных государ-
ством экономических, правовых мер и мер социальной поддержки, обеспе-
чивающих инвалидам условия для преодоления, замещения (компенсации) 
ограничений жизнедеятельности и направленных на создание им равных с 
другими гражданами возможностей участия в жизни общества.

Федеральный закон от 24.11.1995 № 181-ФЗ «О социальной защите прав 
инвалидов в Российской Федерации» определяет государственную политику в 
области социальной защиты инвалидов в РФ, целью которой является обеспе-
чение инвалидам равных с другими гражданами возможностей в реализации 
гражданских, экономических, политических и других прав и свобод, предусмо-
тренных Конституцией РФ, а также в соответствии с общепризнанными прин-
ципами и нормами международного права и международными договорами РФ.

Оказание квалифицированной медицинской помощи инвалидам осу-
ществляется в соответствии с законодательством РФ и законодательством 
субъектов РФ в рамках программы государственных гарантий оказания 
гражданам Российской Федерации бесплатной медицинской помощи.

Признание гражданина инвалидом осуществляется при проведении 
медико-социальной экспертизы исходя из комплексной оценки состояния 
организма гражданина на основе анализа его клинико-функциональных, со-
циально-бытовых, профессионально-трудовых и психологических данных с 
использованием классификаций и критериев.

Так, постановлением Правительства Российской Федерации от 
29.03.2018 № 339 внесены изменения в Правила признания лица инвалидом, 
в соответствии с которыми уточнены сроки установления инвалидности и 
порядок проведения освидетельствования, в частности:

- устанавливается перечень оснований для установления гражданину ка-
тегории «ребенок-инвалид» до достижения возраста 14 лет;

- корректируется порядок проведения заочного освидетельствования. Вво-
дится перечень заболеваний, дефектов, необратимых морфологических изме-
нений, нарушений функций органов и систем организма, при наличии которых 
инвалидность устанавливается путем заочного освидетельствования;

- устанавливается перечень целей проведения медико-социальной экс-
пертизы, а также уточняется перечень заболеваний, дефектов, необратимых 
морфологических изменений, нарушений функций органов и систем орга-
низма, а также показаний и условий в целях установления группы инвалид-
ности и категории «ребенок-инвалид».

ной пунктом «в» части первой статьи 213 УК РФ (хулиганство на желез-
нодорожном, морском, внутреннем водном или воздушном транспорте) или 
статьей 267.1 УК РФ (совершение из хулиганских побуждений действий, 
угрожающих безопасной эксплуатации транспортных средств).

Так, о факте совершения пассажиром действий, которые могут подпа-
дать под признаки административного правонарушения, либо преступле-
ния, совершенного на борту воздушного судна, командир воздушного судна 
информирует в письменной форме руководителя или исполняющего обя-
занности руководителя перевозчика. Копия документа, которым командир 
воздушного судна информирует руководителя или исполняющего обязанно-
сти руководителя перевозчика, вручается пассажиру воздушного судна до 
покидания им воздушного судна. В случае отказа указанного пассажира от 
получения копии данного документа командир воздушного судна делает со-
ответствующую отметку в данном документе.

Решение о внесении пассажира в реестр лиц, воздушная перевозка ко-
торых ограничена перевозчиком, принимается на основании вступившего 
в законную силу постановления о назначении лицу административного на-
казания за совершение административного правонарушения, либо вступив-
ших в законную силу приговора суда или обвинительного апелляционного 
приговора о признании лица виновным в совершении на борту воздушного 
судна преступления. Такое решение принимается в срок не более чем трид-
цать дней со дня получения перевозчиком указанного постановления или 
размещения в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
приговора суда или обвинительного апелляционного приговора.

Исключение пассажира из указанного реестра осуществляется по исте-
чении одного года с даты вступления в силу административного постанов-
ления либо приговора суда.

Вместе с тем предусматривается, что пассажиру, внесенному перевоз-
чиком в реестр, не может быть отказано в заключении договора воздушной 
перевозки в случае, если этот пассажир возвращается из пункта отправле-
ния, единственным способом транспортного сообщения из которого с РФ 
является воздушная перевозка, либо он подлежит административному вы-
дворению за пределы РФ, депортации или реадмиссии при условии, что 
единственным способом транспортного сообщения между РФ и пунктом от-
правления или пунктом назначения является воздушная перевозка, либо он 
направляется к месту лечения или обратно, либо сопровождает пассажира из 
числа инвалидов и других лиц с ограничениями жизнедеятельности к месту 
лечения или обратно, либо направляется на похороны члена семьи или близ-
кого родственника или обратно, что подтверждается документально.

Перевозчик обязан в письменной форме уведомить пассажира о вне-
сении его в реестр лиц, воздушная перевозка которых ограничена данным 
перевозчиком, а также о случаях, при которых пассажиру не может быть 
отказано в заключении договора воздушной перевозки.

О процедуре внесения авиадебоширов 
в «черный список» лиц, ограниченных к 

воздушной перевозке
03.06.2018 вступил в силу Федеральный закон от 05.12.2017 № 376-ФЗ, 

которым внесены изменения в Воздушный кодекс Российской Федерации.
В частности, Воздушный кодекс РФ дополнен статьей 107.1, регламен-

тирующей процедуру отказа в заключении договора воздушной перевозки 
пассажиру, внесенному в реестр лиц, воздушная перевозка которых ограни-
чена перевозчиком.

Необходимо напомнить, что за совершение противоправных действий 
пассажир может быть привлечён, как к административной ответственности 
предусмотренной частью 6 статьи 11.17 КоАП РФ (невыполнение лицами, 
находящимися на борту воздушного судна, законных распоряжений коман-
дира воздушного судна), так и к уголовной ответственности предусмотрен-


